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5,000元「照顧券」
59％長者嫌不夠

港重啟加強監察機制嚴防流感

缺船員無示範穿救生衣 港燈涉兩違規

無辜捲港倫常慘案 採法律行動護聲譽

福建女主播被《蘋果》屈做「小三」
「屈人」非首次 林奮強曾中招

《蘋果日報》日前以頭版報道，聲稱行政會議成員
林奮強早前在出席一閉門論壇時，發表「完全歧視新
移民」的言論。林奮強日前主動播出公開有關論壇的
錄音，證明他說的是「完全唔係歧視新移民」，並對有
關的報道深表遺憾。《蘋果日報》總編輯張劍虹昨晚
聲明，是次為採訪論壇的記者「聽錯」，並向林奮強致
歉。
《蘋果》涉及「屈人事件」已不只一宗：1月8日

晚，40歲香港大學中文學院講師于昕的妻子，因懷疑
丈夫與內地一位女主播有染而精神崩潰，在將10歲大
的兒子勒死後上吊自殺。該案發生後，《蘋果日報》
指名道姓稱該與事件有關的內地女星疑為福建東南衛
視的女主播趙媛，並在視頻中貼出趙媛多張工作及生
活照。

趙媛發誓和事主毫不相識

事過多日，趙媛在接受本報訪問時，情緒依舊難以
平復。回想9日晚友人告知其上了新聞頭條，自己將信
將疑地上網核實，發現自己無端端捲入了香港一起惡
性自殺事件。「我對天發誓和事主毫不相識，而且我
連香港都沒去過，怎麼就成了『小三』！」當晚看過
視頻震怒之下，趙媛隨即報了警。

已婚育一子 病休逾一年

趙媛說，自己於1998年與夫相識到至今已15年，並
育有一名5歲幼子，家庭恩愛和睦。因身體原因她已在
家病休逾1年。事發後，本在靜養的趙媛電話幾度被
「打爆」，而其微博更湧入許多不明真相的民眾，一時
罵聲四起。趙媛丈夫也忍不住怒斥網友「有什麼儘管
衝 我來」，並斥《蘋果》「不問青紅皂白就發這樣的

新聞，還有良心嗎？」
據記者了解，由於內地警方對此類事件的立案標準

為，需要形成收名譽損害之「事實」，因此警方並未當
即立案，並建議趙媛待進一步搜證後自訴。
由於不實報道一經發出即被眾多內地網站轉載，趙

媛表示，這個事件在香港影響很惡劣，目前她希望內
地幾家門戶網站先撤下不實消息，並作出闢謠報道。
其東家東南衛視也在微博上力挺員工，稱在「『人言可
畏，眾口鑠金』」的悲劇下已有無數陳屍和傷害，請停
止你們隨性詆毀和惡意中傷。不要讓偽道德的流彈擊
中任何無辜的人。」

香港文匯報訊（記者 翁舒昕、葉臻瑜 福州報道）

《蘋果日報》日前誣衊行政會議成員林奮強在一閉

門論壇上發表「歧視新移民」的言論，被對方以

當日錄音為證踢爆造假，但類似的事件只是冰山

一角。早前，香港發生的一宗涉及男事主「出軌」

的倫常慘案，《蘋果日報》就引述「有消息稱」，

涉事的「第三者」是福建東南衛視的趙媛。趙媛

對此憤怒異常，昨日在接受本報記者訪問時表示

已聯絡當地律師，欲控告《蘋果》對其名譽損

害，要求對方進行登報致歉，「《蘋果日報》必須

盡快恢復我和我公司聲譽，若獲得精神賠償，我

定悉數捐出支持公益」。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）殘疾
人士院舍發牌制度的申請限期將在今年
5月17日屆滿，全港312間殘疾人士院舍
當中，現時有近50%獲准在3年內完成改
善工程，已獲發牌的有10間。有私營院
舍代表表示，因改善工程費用上漲，不
少院舍對發牌制度持觀望態度，又擔心
在寬限期過後，會有部分院舍被淘汰。
社署署長聶德權表示，署方會資助改善
院舍工程費最多60%，「豁免證明書」
會因應院舍工程所需時間而定，不會無
止境延長。

申請5月到期 僅10院獲牌

《殘疾人士院舍條例》於2011年11月
18日開始實施，並設立18個月的寬限
期。在《條例》生效前已經營運但未能
完全符合法例規定的殘疾人士院舍，其
營辦人可申請「豁免證明書」，藉以給
予不超過3年的時間讓原有院舍進行改
善工程，以符合發牌規定和標準。申請
限期將在今年5月17日屆滿，截至今年1
月1日，全港312間殘疾人士院舍，社署
收到244宗申請，已獲發牌的有10間，
獲發「豁免證明書」的有147間。

裝修費租金升 院舍未提申請

立法會福利事務委員會昨早開會，討
論殘疾人士院舍發牌計劃的進展。與會
的香港私營復康院舍協會代表龐國本表
示，由於裝修工程費用上升，加上面對
租金調整和未確定租約年期，不少私營
院舍對發牌計劃抱觀望態度，大部分未
有向署方申請，預計有一部分私營院舍
將在寬限期後被淘汰。

鄧家彪憂院友無家可歸

工聯會議員鄧家彪表示，本港共78間
私營院舍，31間至今仍未申請牌照或
「豁免證明書」，擔心它們會在寬限期結
束後結業，令大量院友無家可歸：「30
間院舍平均每間有50名病人，即是1,500
名病人突然失去居所。」
聶德權表示，相信不少院舍有意繼續

經營，社署會與他們密切聯繫，又會提
供資助改善院舍工程費最多60%。他估
計，有10多間私營院舍因結構問題，難

以符合發牌條件而需要搬遷或結業。社署會密切跟
進情況，確保有適當安排，不會對院友造成影響。
他續說，部分院舍有工程要進行，所以當局安排發
出「豁免證明書」，但有關安排不會無止境下去，會
審視每間院舍情況，以及工程所需合理時間而釐定
期限。
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香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 港府將於今年推行「社區
照顧服務券」試驗計劃，透過「錢跟老人走」的概念，讓
有需要的長者可選擇接受上門家居服務及日間護理服務。
有調查指出，37%受訪長者認同新計劃，但有高達59.3%受
訪者認為每月5,000元的服務券金額並不足夠，亦有半數受
訪者不願意每月承擔每月500元至2,500元的金額。

半數拒承擔每月最多2,500元

根據計劃，每名受助長者每月可獲5,000元的服務券，但
須視乎其家庭收入狀況，而自行承擔當中500元至2,500元
不等的金額。基督教家庭服務中心早前訪問了290名現正使
用政府資助家居照顧服務的長者，37%受訪者認為計劃讓
他們可以同時使用上門照顧及中心照顧服務，比現時沒有
選擇好。
然而，逾半數長者認為每月5,000元的金額不足以讓他們

安心留在社區安老，當中大部分建議提高至每月8,000元至
10,000元。基督教家庭服務中心指出，調查反映長者不太
接受「社區照顧服務券」，主要是擔心不懂如何選擇服務、
資助金額不足，及未能支付金錢。中心指出，本地醫療人
員及照顧人員嚴重不足，每月5,000元金額未必足以支付服
務成本。

小學爆流感 20學童染病
香港文匯報訊（記者　文森）本港剛進入流感

高峰期，就已經有一間小學爆發流感樣疾病，20
名學生受影響；另外，一名9歲女童因發燒入
院，不足一日死亡，初步臨床診斷懷疑為敗血性
休克和肺炎，院方就病人抽取的呼吸道樣本進行
化驗，發現對流感呈陰性反應。衛生防護中心提
醒市民採取適當措施預防呼吸道感染。
深水 一間小學懷疑出現流感樣疾病爆發個

案，受影響學童包括4男16女，年齡均為6歲，他
們自1月8日起出現發燒、咳嗽和喉嚨痛等上呼吸
道感染病徵。其中16名受影響學童分別向私家醫
生求醫，全部毋須入院，所有受影響學童現時情
況穩定。衛生防護中心正調查事件，並已視察該
校，又建議該校職員採取預防呼吸道感染的措
施。

9歲女童發燒 入院1日亡

另外，1名患有腦部麻痺及痙攣的9歲女童，1
月13日因發燒到東區尤德夫人那打素醫院急症室
求診，同日入住兒童深切治療病房但情況迅速變
壞，並於14日凌晨死亡。初步臨床診斷懷疑為敗
血性休克和肺炎。瑪麗醫院就病人抽取的呼吸道
樣本進行化驗，發現對流感呈陰性反應。其他病
原體的化驗工作仍在進行中。女童最近沒有外
遊，其家居接觸者亦沒有出現相關病徵。

慢性骨髓白血病 新標靶藥增存活率
香港文匯報訊（記者 曹晨）慢性骨髓性白血病是一

種主要發生在成年人身上的白血病，佔成人白血病的
15%。本港現時約有500名慢性骨髓性白血病患者，主
要透過標靶藥物控制病情。有醫學及臨床研究證明，
新一代標靶治療藥物「達沙替尼（dasatinib）」，在療
效、副作用、抗藥性等各方面，較舊有的標靶藥「伊
馬替尼（imatinib）」有更顯著效果，患者服用3個月後
的有效率高達84%，預期8年後患者的整體存活率可高
達93%，免卻大部分慢性白血病患者骨髓移植及化療
的痛苦。

治療「3月知8年」 新舊藥差距大

中文大學內科及藥物治療學系名譽臨床副教授王紹
明指出，經醫學研究證實，在患者接受標靶藥物治療
3個月後，若血液內的癌細胞數量降至10%以下，則預
期患者8年後的整體存活率可高達93%，較癌細胞數量
10%以上患者8年後的整體存活率高出36%，因此標靶
藥的治療效果有「3月知8年」的說法。
王紹明續指，國際醫學界曾對新舊兩代標靶藥物進

行對比測試，經過對患者3年的跟進，發現84%服用
「達沙替尼」的患者，在治療3個月後可把血液內的癌
細胞數降至10%以下，而服用舊標靶藥「伊馬替尼」
的患者則只有64%，兩者有高達20個百分點的差距。
證明新標靶藥物達沙替尼，更能有效控制病情及有更
高的整體存活率。

現年51歲的何女士身體狀況一向良好，去年接受例
行體檢時卻發現血小板及白血球過高等現象，後被證
實患上慢性骨髓性白血病，「聽到的時候覺得腦中一
片空白，不可相信，因為之前毫無徵兆」。何女士去
年7月底開始服用「達沙替尼」，1個半月後，她體內
的血小板及白血球數量，均恢復到正常值，癌細胞數
量測試更為0%。「雖然仍要堅持食藥，但我只當是維
他命一樣來吃！」何女士積極樂觀的態度獲得了王紹
明的讚許。

已作公院一線治療藥物使用

王紹明續指，「達沙替尼」自2012年起已獲本港公
立醫院作一線治療藥物使用，而去年7月起更已列入
醫管局「撒瑪利亞基金」計劃資助，也標誌 將有更
多慢性骨髓性白血病患者可受惠於新一代藥物的治
療。

南丫島海難研訊昨日踏入第十四天，全日由港

燈發電科總經理鄭祖瀛作供。研訊展示南丫4號

的牌照，列明船上須有最少4名船員工作，但撞

船時只有船長、大偈和水手3人，疑違反牌照規

定。鄭祖瀛指，第四名船員僅維持船上秩序和紀

律，而船上有9名工作人員，相信符合牌照要

求。他又稱船隻每月均向乘客示範穿 救生衣，但承

認船員於當日撞船前未有作出示範。

稱船上有其他員工擁海事經驗

就委員會代表律師質疑南丫4號長期違規，鄭祖瀛

昨日在聆訊上作供時解釋，南丫2號和4號於2007年前

沒有最少船員限制，但於2007年後起最少須有2名船

員。後來海事處更將南丫4號由至少2名船員增至4

名，但僱用的承判商船隻和南丫2號至今仍只需有2名

船員。他稱，同事曾口頭向海事處人員詢問原因，但

未獲正面答覆，他亦曾建議以書面詢問海事處，但同

事擔心會令港燈和海事處的工作關係變差而作罷。

鄭祖瀛表示，他最終決定日常由其他海事組員工作

為第四名船員；而撞船意外時，船上亦有1名人事部

和8名發電科員工，其中一人有海事經驗。他承認事

前未有提及他們屬船員，但認為第四名船員僅維持船

上秩序和紀律，不需要處理船上正常運作。

被問及南丫4號的救生設備，鄭祖瀛表示，船員每

月至少一次向乘客示範穿 救生衣，承認船員於撞船

前未有作出示範。而委員會主席倫明高和代表律師多

次詢問鄭祖瀛，為何上層露天甲板未有放置救生衣。

鄭祖瀛解釋，甲板上放置65個救生圈，可供130人使

用；加上供10人使用的救生筏和92件救生衣，船上的

救生設備足以予船上人士使用。

營運牌照沒規定載小童救生衣

他補充，救生設備的放擺分布由建造船隻的財利船

廠安排，並經海事處批核。他承認船上沒有小童救生

衣，但營運牌照沒有有關規定，過去船廠和海事處亦

未有提出相關問題。至於被問到有否考慮船上載有小

童，他稱知道活動有小童參與，亦知道船上有救生

筏，認為救生筏可供兒童使用。

鄭祖瀛又透露，港燈在事故發生後已展開內部調查

及檢討，乘客坐椅已提升至高速船的標準，並額外作

出加固措施防止坐椅倒塌。雖然現時南丫2號船上已

提供小童救生衣，但他稱現時不會接載15歲以下小

童。而港燈亦已購買2艘新船，取代南丫2號和4號。

新船將於今年初投入服務，船上共有27項安全措施，

包括將救生衣由綁帶改為扣帶，以方便穿 。

■香港文匯報記者 羅繼盛

香港文匯報訊（記者　劉雅艷）世界各地流感個案

驟增，本港亦正踏入流感高峰期，為監察流感的嚴

重程度，衛生防護中心在本周五重新啟動加強監察

機制，加強監察因感染流感並需入住深切治療部或

死亡的個案。與此同時，醫院管理局計劃於下月試

行「急症室支援服務計劃」，招募非急症室醫護人員

專責協助診治急症室次緊急及非緊急病人，以紓緩

流感高峰期間急症室緊張的服務。

上周流感病毒數目急升75%

衛生防護中心公布，截至上周五本港檢測出的流

感病毒數目達一周84個，較前周(48個)急升75%。中

心亦錄得兩宗院舍爆發流感樣疾病的個案，每宗個

案的受影響人數為5人至20人。現時流行的流感病毒

主要包括甲型流感(H3N2)病毒(59.5%)、甲型流感

(H1N1)2009病毒(35.7%)及乙型流感病毒(4.8%)。

為監察流感的嚴重程度，衛生防護中心與醫管局

及私家醫院緊密合作，在本周五重新啟動加強監察

機制，重點監察因感染流感並需入住深切治療部或

死亡的個案。當局呼籲長期病患者及長者、兒童等

高危人士，以及「政府防疫注射計劃」的目標組別

人士，盡快接種流感疫苗，以減少流感引致併發

症、入院和死亡的機會。

流感高峰期預料維持至3月，本港市民對急症室服

務需求因而急增，上周一錄得平均每日6,300求診人

次，較上月冬季流感期平均每日5,600求診人次增加

12.5%。求診人數多，加上在急症室醫生流失率高達

5.1%，在兩難夾擊下，被分流為次緊急及非緊急的

病人，候診動輒多達5小時至8小時。

「支援急症室」斥700萬試行

有見及此，醫管局將於2月份在轄下7間醫院急症

室，試行為期最少6個月的「急症室支援時段計劃」，

計劃將會斥資700萬元，招募醫管局內非急症室的醫

生和護士，在周日黃昏、周末及公眾假期等繁忙時

段，專責協助診治急症室次緊急及非緊急病人。

醫管局總行政經理（聯網運作）勵冠雄醫生表

示，醫管局會安排參與計劃的醫護人員進行引導課

程，以便了解急症室流程及常見病例，急症室亦會

有高級或顧問醫生進行監察及支援。計劃實施3個月

後醫管局會作中期檢討，商討會否將計劃改設為恆

常計劃。

勵冠雄期望有關計劃可讓急症室醫護人員集中精

神及時間診治緊急病人。作為九龍中50萬人口醫療重

心的伊利沙伯醫院（伊院），亦處於急症室醫生不

足、病人太多的兩難局面，急症室部門主管何曉輝

醫生相信，支援計劃能紓緩急症室人手不足的問

題，提高醫療效率。

■王紹明（左）

指，新標靶藥

物達沙替尼，

更能有效控制

慢性白血病患

者病情。

曹晨 攝

■福建台主播趙媛微博回應「第三者」報道。網上圖片

◆
海
難
聆
訊
◆

■港燈發電科總經理鄭祖瀛表示，撞船當晚亦有9名

港燈的工作人員在南丫4號上，遠超牌照上最少4名船

員的規定。 香港文匯報記者羅繼盛 攝

■面對求診人數多、醫生少的局面，醫管局將試行

「急症室支援服務計劃」，招募非急症室醫護人員。

香港文匯報記者劉雅艷 攝


